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押し掛けブラッシング紀行 ～術者磨きはコミュニケーションツール～ 

PMJ 歯科診療所 院長  黒瀬 真由美

[プロボノ] 

 「まあ！こんなにいい歯みがき方法があったのね。

知らなかった。」中高齢の女性の声がした。「あ、は

い、そうですか！？」女性をブラッシングしていた

楠本先生が控えめに答えた。女性は続けた。「私ね、

1 年間ずっと引き籠っていたの。今日はお友だちが

連れて来てくれたの。でも今日来て良かった。ここ

に来なきゃこの方法と出合えなかったものね。・・・

やっぱり引き籠ってちゃだめね。出歩かないと。」

2012 年 3 月、東日本大震災被災地亘理町、被災者

支援イベント会場でのできごとだった。 

2011 年 5 月 1 日。緊張の中、避難所へ入った。

亘理高校の大きな体育館。楠本先生たちが用意して

くれていた歯科保健用品を入れた籠を持ち、お一人

ずつに声を掛けて回っていった。歯磨剤・義歯用品

を渡したり、義歯を洗ったり、術者磨きをしたり、

フッ化物歯面塗布をしたり。中年の男性が「1 週間

前から痛くて噛めない。」と言われた。口腔内を診て、

「治るかもしれない」と思った。全顎にわたって歯

肉がひどく腫れていたのだ。V-7 歯ブラシでつまよ

うじ法を行った。大出血だった。5 分間くらい丁寧

にブラッシングさせてもらい、うがいをしていただ

くと、「あ、噛めるようになりました！」と言ってい

ただけた。つまようじ法ブラッシングで浮腫が軽減

したのだと思う。 

2011 年 6 月。亘理中学校の避難所は 2 回目であ

った。体育館の入口で準備をしていると、「あ、この

前はありがとうございました」と声を掛けられた。

「えっ？」「おかげでお父さん血が出なくなって。」

たった一度の、しかも避難所という場所でのブラッ

シングで症状が改善していただけたのが驚きだった。 

その後、仮設住宅等も回らせていただいたが、術

者磨きを通してたくさんの出会いと交流をいただい

た。 

島根県のボランティアさんから「プロボノ」とい

う言葉を教えてもらった。専門的なスキルを用いて

ボランティア活動をすることだという。「黒瀬さんた

ちはいいよね。いいコミュニケーションツールがあ

って」。実際、「つまようじ法」術者磨きを通して、

たくさんの人たちと知り合い、その後も親しくお付

き合いをさせていただいている。 

先日の口腔衛生学会で聞いたのだが、震災後しば

らくすると被災地から、「歯科医師でなく、歯科衛生

士を派遣してほしい」という要請が来るようになっ

たという。歯科医師は治療道具が無いところでは役

に立たないのだろうか。震災後に限ったことではな

いとも思う。歯ブラシ 1 本あればできることはある。

歯ブラシも無くてもできることだってあるのだと思

う。 

震災から 3 年以上経ち、被災された方々はそれぞ

れの個別の課題に直面し、生活に大きな転換期を迎

えている人も多いと感じる。冒頭の女性も力強く一

歩を踏み出しておられることを願っています。 

[片言でＯＫ！] 

5 月 2 日台北。岡山から 9 時間かけてたどり着い

た先は、翌日から開かれる学会の会場兼宿舎となる

ホテルであった。その 1 か月ほど前、朝日大学の磯

﨑先生から、「台湾の学会で『つまようじ法』を紹介

するよ」と聞いて、「ブラッシングしに行きましょう

か？」「来るか？」「行きます行きます！」「じゃあブ

ース手配するわ」、ということになっていたのだ。㈱

ピー・エム・ジェーの草野社長と DH 長浦さん、PMJ

歯科の DH 茂木とともに訪れた。企業展示スペース

で、片言の英語と body language で誘い込み、ブラ

ッシングをさせていただいた。思っていた以上に良

い反応を示してくださって、草野社長が手荷物で持

ち込んだ 500 本の歯ブラシは 1 日目で完売した。 
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講演中の磯﨑先生。「美人３人がブース

で待っています」。 もう一人は？ 

その時に

「これはイ

イ（←原文

は 英 語 で

す）」と何回

もブースを

訪れてくれ

た Dr Lin  

が先日、来

日 し た 際

に 岡 山 へ

立ち寄ってくれた。渡邊達夫 OHN 理事長の所と

PMJ 歯科を見学され、理解を深めてくださった。台

湾で「つまようじ法」ブラッシングの普及と V-7 歯

ブラシの販売を担ってくださると言う。 

[めざせ！生涯術者ミガキスト] 

「伊勢志摩・里海トライアスロン」。守屋先生はじ

め、OHN のメンバーにも鉄人がいらっしゃる。黒

瀬の同級生の神山先生もその一人。彼から、㈱ピー・

エム・ジェーに協賛してもらって参加記念品に V-7

歯ブラシが入るよと聞いて、「ブラッシングしに行こ

うか？」「来る？」「行く行く！」「ならブース用意す

るわ。交通費出ないよ」「いらないいらない」。 

後で知ったのだが、会場は遠かった。前日に津入

りして当日朝 4 時出発。車で 2 時間かけて会場へ。

6 時からテントとブース設営。みなさん朝が早い。

ブースの前を歩いてきたおじさんトライアスリート

に声を掛ける。「歯みがきいかがですか？」「これか

ら競技に出るんだけど」「トライアスリートは歯が命。

丈夫な歯で競技力アップ！（←神山先生作のキャッ

チフレーズ）」「んじゃ磨いてもらおうか」「ハイッ！」。

ブラッシングを始めると、「うわーすごっ！気持ちい

いー！！」「この辺りいかがですかー？」「うんうん、

気持ちいい！！」「磨いてるところ、写真撮らせても

らえませんか？」「いいよー。どんな顔したらいい？」

「気持ち良さそうな顔」・・・・・・・「ハイ、お疲

れさまでした」「え？え？あ、気持ち良すぎて寝てた

わ」「それは良かったです」「でも、途中でリタイア

したらどうしよ」「きっと大丈夫ですよー」。 

トライアスリートさんたち、その家族、見物人、

隣近所のブースの人たち、あわせて 65 人くらいブ

ラッシングさせてもらった。神山先生が用意してく

れた集客のための 2 枚の感想記入ボードには、「気

持ち良かった」

「すっきりし

た」「毎日やっ

てほしい」「プ

ロの歯みがき

は違うぞ！」等

の文字がたく

さん並んだ。家

族や仲間に勧めてくれる人もいた。 

競技終了後、朝のおじさんトライアスリートが立

ち寄ってくれた。「おかげでいい記録で完走できまし

たよ。って、タイム見てないけど（笑）」。 

朝 3 時起きで昼ごはん抜き、雨の中でのテント片

づけ、帰宅したのは 23 時半。でも、とっても楽し

い思いをさせていただいた。鉄人さんたちのアドレ

ナリンが感染ったのか、翌日も朝 8 時から元気に診

療できました。でもきっと鉄人さんたちも翌日から

お仕事だっ

たんだろう

なあ。 

70 代の鉄

人さんもい

らっしゃっ

た。神山先

生は生きて

いる限り続

けると言っ

ている。私

も続けられたらいいな。あ、術者磨きを、です。 

‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ ‣ 

仙台の楠本先生が震災後の活動の時に、「術者磨き

ができる歯医者で良かった！」と言っていたが、ほ

んとうにその通りだと思う。ブラッシングを通して

いろいろと楽しい思いをさせてもらう自分は幸せ者

だなあと思う。 

駄文を最後まで読んでくださってありがとうござ

いました。 

やっぱり、「つまようじ法術者磨き」ってイイ！ 

 

●トライアスロンのイベントの様子は、神山豊先生の

Facebookでもご覧いただけます。 

https://www.facebook.com/yutaka.kouyama 

帰ってきたトライアスリートさんたち。 

気持ちいいー!! 
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熊本市の南

部、川尻町は、

江戸時代に熊

本の物流の拠

点として栄えた

古い町です。今

回は、この地で

15 年前から診療されている加勢川橋歯科医院を訪問

し、院長の野田先生、主任歯科衛生士の北野さんに

お話を伺いました。 

V-7は治療用具 

院長 現在当院では、歯周治療をされる患者さん

ほぼ全員に「V-7 歯ブラシは治療用具なので毎回

持ってきてくださいね。」というようにお願いし

ています。つまようじ法ブラッシングの成果も出

てきたおかげで、このスタイルが確立してきまし

た。ブラッシングだけでかなり良くなるので、歯

周外科はあまりやらなくなりました。また、SPT

で管理する患者さんも増えています。 

数年前から本格的に採り入れられたようですが 

院長「つまようじ法」という名前はずいぶん前か

ら耳にはしていました。私は大学病院の歯科に 15

年勤務し、ずっと外科畑でしたので、開業したら

予防的なことを採り入れていきたいという思い

はありました。きっかけはセミナーへの参加でし

たが、最初は見よう見まねで、本格的につまよう

じ法を採り入れたのは渡邊先生の訪問実習を受

講してからです。お口の健康ネットワークの認定

歯科衛生士も 6 名が取得させていただきました。

訪問実習では、歯科衛生士だけでなく受付のスタ

ッフも含めて全員が学べ、考え方などを共有でき

たのも良かったと思います。 

つまようじ法で患者が呼べる 

北野 私は開院当初からこちらに勤めています

が、ここ最近患者さんの口の中がとてもきれいに

なってきたのを感じています。歯ぐきがひきしま

って出血もなくなり、患者さんにも喜んでいただ

いていると思います。毎回ちゃんと歯ブラシを持

ってきていただける方も多く、患者さんのモチベ

ーションが上がってきているのを実感していま

す。つまようじ法で「患者さんを呼べる」と言え

ばいいのでしょうか。 

 私はこちらの開院時に歯科衛生士として復帰

したのですが、しばらくブランクがあったので最

初は不安でした。でも、今はとてもやりがいもあ

り、長く勤めさせていただいて良かったなと思い

ます。私以外のスタッフも、比較的勤務年数は長

いほうではないでしょうか。 

院長 患者さんがみるみる改善していきますの

所在地：熊本市川尻 6－5－7 

チェア： 7 台 

スタッフ：Dr 2 名（院長含む）、 

DH 8 名、助手 1 名、受付 2 名 

診療時間：9：30～13：00、15:30～19：00

（土午後/14：00～17：00） 

休診日：日・祝祭日 

外来患者数：1 日約 60 名 

６名が認定歯科衛生士を取得 
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で、私達スタッフも余計やる気が出てくるんです

よ。この辺りは年配の方も多く、例えば漁業者の

方などは、雨が降ったら歯医者へ行く、というよ

うな意識の方が多かったのですが、最近では、予

防のために通うという患者さんも増えてきてい

ます。 

北野 中には大変熱心な患者さんで、毎週来られ

る方がいらっしゃいます。その場合はすべて保険

でというわけにはいきませんが。メンテナンスの

場合の来院間隔は患者さんに応じて決めていま

す。 

院長 当院では、初診の際のカウンセリングにも

力を入れています。当院専用の「ヒアリングシー

ト」を作成しており、主訴以外のお口の状態に対

する認識や患者さんの歯科に関する知識、治療に

対する希望などを伺います。その上で、それぞれ

の患者さんに合わせてご説明を行い、納得して治

療を受けてもらえるようにしています。「説明」

はどこまで聞いてもらえているか分かりません

が。 

10年先のこと 

院長 私は今年で還暦ですが、最近はここが痛い、

あそこが悪いなどと弱音を吐きながら頑張って

います（笑）。以前は勤務医がいたのですが、今

現在は歯科医師が私と副院長の 2 名なので、2 人

で役割分担をし

ながら診療して

います。開業が遅

かったので、ここ

で診療を始めて

からはまだ 15 年

ほどですが、跡継ぎがいないことで少し心配があ

ります。インプラントの患者さんなどもそうです

が、今まで来院されている患者さんをどこかで切

ってしまうのは申し訳ないので、今後 10 年くら

いのうちに、将来的にどなたかに継承するのか、

そういうことも考えないといけないと思ってい

ます。この近辺でも歯科医院はたくさんあります

が、つまようじ法を採り入れているところはあま

りないようです。今の診療スタイルに満足してく

ださっている患者さんも多いので、患者さんの一

生のことを考えて、継続して歯科医療を提供でき

るように努力していきたいと思います。 

野田 信夫（のだ のぶお） 

昭和 59年 福岡歯科大学卒業 

      熊本大学医学部歯科口腔外科医員 

昭和 61年 蘇陽病院 柏歯科診療所歯科医長 

昭和 62年 熊本大学医学部歯科口腔外科医員 

      文部教官＜熊本大学医学部助手＞ 

平成 11年 加勢川橋歯科医院開院 
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つまようじ法でブラッシングすると出血することが多いが、菌血症との関係を知りたいです。 

ブラッシング時の出血は、菌血症のリスクを高めてしまうのでしょうか。 

また、こういったことに関する文献はあるでしょうか。 

 

 

抜歯する時はもちろん、ブラッシングの出血時にも菌血症がみられるという報告を聞いたことがあり

ます。文献は持っていませんが、…。 

 歯肉出血すると言うことはポケット内上皮が潰瘍またはびらんを起こしている証拠ですから、潰瘍面

にいる細菌が血管の中に入る（菌血症）可能性は十分あります。しかし、ほとんどの場合、感染にも至

らず、症状（敗血症）が出ずに終息します。 

 ご質問に直接回答すると、ブラッシング時の出血は菌血症のリスクを高めると思います。しかし、そ

れらの細菌は血液中の抗原抗体反応や貪食細胞によって処理され、敗血症にまでなることはまずありま

せん。 

 歯周ポケットに潰瘍があること自体が問題ですので、これを治す必要があります。その方法で一番効

果的なのが「つまようじ法」です。 

 

質問募集中！ 
会員の皆様からの質問を募集します！事務局宛にメールで質問をお寄せいただければ、渡邊先生から回答さ

せていただき、会報でも紹介いたします。皆様からのご質問をお待ちしております。 

お口の健康ネットワーク事務局 E-mail:info@oral-health-network.jp

 

◇活動報告 ◇・◆・◇・◆・◇・◆・◇・◆・◇・◆ 

 

予防歯科臨床セミナー（2日コース） 

日時：平成 26年 4月 19日（土）14:00～19:00、 

20日（日） 9：00～15：00 

会場：ソラシティカンファレンスセンター（東京） 

参加者数：1日目：26名、2日目：23名 

◇講師 

ｐｍｊ歯科診療所 黒瀬 真由美 

小畑歯科医院 小畑 文也 

神奈川歯科大学 山本 龍生 

 

 

 

 回答：渡邊 達夫 先生 

治療経過 

 Q 

 A 
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予防歯科臨床セミナー（2回コース） 

■1回目（基礎編） 

日時：平成 26年 6月 15日（日）10:00～16:00 

会場：タカラベルモント大阪本社 

参加者数：40名 

◇講師 

ｐｍｊ歯科診療所 黒瀬 真由美 

小畑歯科医院 小畑 文也 

神奈川歯科大学 山本 龍生 

■2回目（応用編） 

日時：平成 26年 6月 29日（日） 10：00～16：00 

会場：タカラベルモント大阪本社 

参加者数：36名 

◇講師 

ｐｍｊ歯科診療所 黒瀬 真由美 

小畑歯科医院 小畑 文也 

 

※今回の大阪セミナー開催にあたり、タカラベルモン

ト株式会社様に会場をお借りしました。ブラッシング

実習にはショールームのチェアを使わせていただき、

より充実したセミナーを行うことができました。ありがと

うございました。

●今後の行事日程 

Ｈ26 年 月 日 内容 開催地 講師等 時間（予定） 

9/7（日） 

第 12 回理事会 

大阪 

― 9：00～11：00 

第 6 回通常総会 ― 11：00～12：00 

お口の健康ネットワーク講演会 

「健康寿命延伸に貢献する攻めの

ブラッシング：つまようじ法」 

山本龍生 13：30～15：30 

9/28（日） 
予防歯科臨床セミナー 

2 回コース（1 回目） 
東京 黒瀬真由美 

小畑 文也 

山本龍生 

10：00～16：00 

11/9（日） 
予防歯科臨床セミナー 

2 回コース（2 回目） 
東京 10：00～16：00 

つ 
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TEL.086-244-4692  FAX.086-244-1351 

http://www.oral-health-network.jp 
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（編集後記） 

 巻頭言で黒瀬先生が書かれているように、台湾の

学会でつまようじ法ブラッシングをさせていただい

たところ、「歯間部をこのようにブラッシングする方

法はとてもユニークだ」といった声も聞かれ、たく

さんの方に興味を持っていただけました。つまよう

じ法は、中国語（台湾で使われている繁体字）に訳

すと“牙籤法”となるそうです。今後台湾で“牙籤

法”を広められるかもしれませんが、台湾では、歯

科衛生士制度がまだないとのこと。歯科衛生士制度

の早期実現も必要ではないかと思います。 

       （事務局／草野栄路） 


